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潘仁德潘仁德
：：

台澳籃球大不相同
對於台灣與澳門籃球風氣上的不同，潘

仁德最先感受到的是訓練時數的差異：“台
灣對籃球基層都很重視，從中、小學開始競
爭已經很大，很多學校都有體育班，聽說過
有一天練足早、午、晚三課的，在澳門就較不
可能發生了，學生多以學業為重，剛來澳門時知

道有些學校一周也就三練，不過這些年來有更多教練
投入到學界當中，大家也希望學生拿到好成績，A組球隊也
達到了一周五、六練的訓練量。”此外，潘仁德認為澳門的
青年球員也較難找到籃球上的明確方向：“有些球員沒有太
明確目標，對他來說，籃球就是在學界打一打這樣，但在台
灣的話，球員必須把球打得很好才能吸引大學的招徠，整個

競爭很大，也為球員帶來更大的訓
練動力，算是兩地制度和文化上的差異。”

球隊老將盡展熱血
儘管在潘仁德來澳之初，澳門還未出現職業球隊，籃球運

動也更多是走向大眾體育的發展方向，但一班“老大哥”對
籃球的熱情及熱血仍觸動著潘仁德的教練魂：“像阿成（梁
志成）、阿鵬（李展鵬）、大蘇（蘇栢龍）、雞髀（劉少
楓）他們都是以往海峽盃的老對手，來澳執教後發覺他們比
年輕球員更投入到訓練當中，完全沒有缺席訓練，初期對球
員和教練都是最辛苦的，大家要互相適應，但但他們什麼都
能接受，特別是對體能這一環都很認真去練，即使到了前幾
天訓練，他們還是很願意去跑體能，他們都很是熱愛籃球的
球員，很想突破自己。”

機緣巧合來澳執教
從台啤退役後，潘仁德隨即展開了籃球執教生涯，先是在

台啤當了一年助教，然後到了二○一四年，澳門剛好迎來
“珠、中、江、澳四地籃球邀請賽”，由聯賽冠軍福建代表
澳門出戰，機緣巧合下福建從友好關係的台啤借來潘仁德擔
任助教，從此開啟了“潘帥”在澳門的教練生涯。“最初的
計劃是借來澳門三個月，以助教身份協助譚杰華教練帶隊，
在四角賽與聯賽過後，發覺自己挺適應澳門的生活，與球員
們也有了感情，剛好
福建想請我留下來執
教，我就本著試試看
的心態，畢竟在台灣
執教成年隊的經驗不
多，也想來個新嘗試
和挑戰，結果一來就
是七年了。”
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轉眼間，前超級籃球聯賽（SBL）台

灣啤酒球員潘仁德已來澳任職福建籃球

隊助教第七年，自二○一四年以來，潘
仁德為當年已份屬班霸的福建再提升了

一個等級，從那年年底的聯賽至今七年

間未曾失落聯賽及銀牌賽冠軍，更寫下

了自二○一五年以來六年全勝的不敗神
話。如今，與本地籃球圈建立了深厚友

誼的潘仁德已把澳門看待為第二個家，

也喜見澳門籃球在過去幾年創下一個又

一個的歷史佳績，作為本地球會及學界

球隊的教練，他希望能貢獻一分力量，

推動澳門籃球的提升。

來澳執教籃球七
年的潘仁德把澳門
視為第二個家
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潘仁德強調防
守的重要性
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全隊能守勝率大增
在潘仁德來澳前，福建已屬班

霸，當時長期與郵青爭奪聯賽及銀
牌賽錦標，有意把福建實力再提升
一個層次的潘仁德一口氣把訓練量
推到一周六練，球隊新、老球員為
了吸取新的知識及技術也相當投
入，而到了二○一四年的聯賽，福
建正式迎來蛻變，憑藉全場壓迫式
的防守接連打出“破百分”的勝
場，以所向披靡的氣勢全勝奪冠。
談到實力提升的關鍵，潘仁德直言
“防守”二字：“在台灣打球的年
代，教練就教我們要以防守為主，
進攻好的球員可能會因為某天狀態
不好就投不進了，但防守卻不會失
常，只要願意去守，表現的落差都
不會太大，特別是場上五個人都會

防守的話，贏球的機會就能大大提
升。我們從中學開始，就不斷在練
全場壓迫、全場包夾、全場盯人這
些，剛來澳門時我們針對防守下了
最多功夫，所以那年聯賽給人的感
覺就是福建防守變得很好，大家體
能也上來了，結果很多比賽都以大
比分獲勝，到現在成為了球隊的風
格。”
隨著這些年來更多教練接收不同

地方的新知識，並在聯賽、大學
賽、學界賽投放更多心力，潘仁德
表示澳門籃球的風氣也逐漸向好發
展，不同隊伍的防守強度也上來
了，現在福建要去全場防守也不像
當初那樣容易，潘仁德認為教練也
要與時並進，不能一成不變：“現
在大家都懂怎樣去防解全場防守，
我們作為教練也要去研究更多新知

識及觀念，去作出更多變化，不斷
把所知所學教給球員。”

融入球圈一同成長
從最初的三個月計劃，到現在來

澳執教已達七載寒暑，潘仁德在澳
門籃球圈逐漸有了更強的身份認同
感，早把澳門看成了第二個家：
“從幾年前開始已覺得自己也像成
了澳門人一樣，在這塊土地生活，
與澳門籃球界一同成長，像四年前
澳大打進CUBA全國賽，我也會送
上祝賀，澳門在埠際賽擊敗香港，
也同樣替球員感到高興。希望自己
能在教練崗位貢獻一分力量，教練
間互相分享交流，讓澳門球員到達
更高水平。”
這些年間，潘仁德也見證著澳門

籃球的進步，包括隊內黎家棟、袁
錦志、楊奇龍等先後加入了本地誕
生的職業球籃球隊，在全新的領域
奮鬥，也曾引薦容毅燊到到台灣師
範大學延續籃球夢，如今亦在台灣
P.LEAGUE+職業籃球聯盟球會落
戶。適逢本地球員有了更多投身職
業及外闖的渠道，潘仁德建議年青
人把握機會，勇敢追夢：“澳門的
經濟環境算是較富裕的，在經濟條
許可之下，仍然會建議有潛力的青
年人抓緊每個外闖或投身職業籃球
的機會，說實在，澳門年青人的生
活過得太舒服、安逸，如果真的有
心在籃球路上發展，應把把握每個
出外發展的機會闖一闖，不管最終
結果是怎樣，至少踏出去那一步
了，定能有所收穫，擴闊眼界。”

期盼球員馳騁職籃
隨著近年本地職業籃球隊黑熊及

戰狼誕生，潘仁德希望澳門球員有
更多機會在職業球場上馳騁：“希
望本地職業球隊都能以澳門球員作

為球隊主體去比賽，畢竟他們為了
職業籃球可能都放棄了本來的工作
或求職機會，希望能給他們更多上
場時間，熱愛籃球的中、小學生也
會視這班勇敢追夢的職業球員為榜
樣，倘若他們有理想的發展，也能
為基層的球員帶來向上發展的動
力。”

聯賽賽制有待改進
對於澳門籃球應朝哪個方向發
展，潘仁德表示這是與很多教練私
下會聊到的話題，大家不約而同都
會說到比賽場次須要增多：“在每
個地區，最高級別的球賽肯定會有
最多比賽場次，讓當中的精英球員
有更多比賽機會，但在澳門，高級
組的賽程有時甚至是各組別中最短
的，像雙淘汰制可能贏四場球就拿
到冠軍了，已經挺不符合正常籃球
發展，現在連初級組都（從聯賽）
拿走來了，相信有條件讓高級組球

賽再多打些比賽。”至於學界賽，
潘仁德同樣認為可採取有更多場次
的賽制，最高級別的A組賽事亦應
與國際賽例接軌，把每節時間提升
到十分鐘。

培育年青球員接棒
潘仁德來澳執教七年間，福建未
曾失過任何本地賽錦標，梯隊福青
曾先後獲得聯賽及銀牌賽亞軍，澳
大附校也連續兩年奪得學界賽A組
季軍，對於這張亮麗的成績單，潘
仁德坦言相當滿意，但他仍有想要
達成的目標：“福建隊整體年齡算
是偏老了，這幾年間逐漸感到會輸
球的壓力，當然知道輸球的一天總
會來臨，但就是希望連勝能維持越
久越好，如今我們還是依賴陣中的
老將，倘若老一批的球員不打了，
希望能把福青的球員提上來，加上
中生代羅協銘、林霆朗等一同奪
冠，這就是目前定下來的目標。”潘仁德帶領澳大附校兩奪學界賽季軍

首奪澳門籃球聯賽冠軍的潘仁德被球員捧起慶祝

潘仁德欣賞隊內球員對籃球的熱血 潘仁德曾效力SBL台灣啤酒

潘仁德期望福青球員能從前輩手中接棒
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